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CÂMARA DE ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA 
 DE ENERGIA, TRANSPORTE, SANEAMENTO E URBANIZAÇÃO  
Ata da 42ª reunião, realizada em 26 de novembro de 2020 

Em 26 de novembro de 2020, reuniu-se ordinariamente a Câmara de Atividades 1 

de Infraestrutura de Energia, Transporte, Saneamento e Urbanização (CIF), por 2 

meio de videoconferência realizada pela Secretaria de Estado de Meio Ambiente 3 

e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD). Participaram os seguintes 4 

conselheiros titulares e suplentes: o presidente Renato Teixeira Brandão, 5 

representante da SEMAD. Representantes do poder público: Leorges de Araújo 6 

Rodrigues, da Secretaria de Estado de Governo (Segov); Frederico Amaral e 7 

Silva, da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico (Sede); Felipe 8 

Dutra Resende, da Secretaria de Estado de Infraestrutura e Mobilidade (Seinfra); 9 

Magid Figueiredo Ali, da Companhia de Habitação do Estado de Minas Gerais 10 

(Cohab-MG); Selma Maria de Oliveira Lopes Cabaleiro, da Companhia de 11 

Desenvolvimento Econômico de Minas Gerais (Codemig); Igor Braga Martins, do 12 

Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (Crea-MG). 13 

Representantes da sociedade civil: Hélcio Neves da Silva Júnior, da Câmara do 14 

Mercado Imobiliário de Minas Gerais (CMI); Walter dos Santos Pinheiro Filho, do 15 

Sindicato da Indústria da Construção Pesada no Estado de Minas Gerais (Sicepot-16 

MG); Maria Teresa Viana de Freitas Corujo, da Associação Pró Pouso Alegre 17 

(Appa); Lígia Vial Vasconcelos, da Associação para Gestão Socioambiental do 18 

Triângulo Mineiro (Angá); Alírio Ferreira Mendes Júnior, da Associação Brasileira 19 

de Engenheiros Civis de Minas Gerais (Abenc-MG); Jocilene Ferreira da Costa, 20 

da Universidade do Estado de Minas Gerais (Uemg). Assuntos em pauta. 1) 21 

EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. Executado o Hino Nacional 22 

Brasileiro. 2) ABERTURA. O presidente Renato Teixeira Brandão declarou aberta 23 

a 42ª reunião da Câmara de Atividades de Infraestrutura de Energia, Transporte, 24 

Saneamento e Urbanização. 3) COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS E 25 

ASSUNTOS GERAIS. Presidente Renato Teixeira Brandão: “Eu vou iniciar 26 

fazendo a leitura do comunicado do novo Conselho de Ética da Secretaria de Meio 27 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, que fez um comunicado geral a todas 28 

as entidades da SEMAD se apresentando e se colocando à disposição. 29 

‘Recentemente, por meio da Resolução SEMAD 2.971, de 16/7/2020, foi alterada 30 

a composição da Comissão de Ética da SEMAD. Como novos membros da 31 

Comissão, gostaríamos de nos apresentar e colocar a Comissão de Ética da 32 

SEMAD à disposição dos senhores conselheiros para orientações, 33 

esclarecimentos de dúvidas, recebimento de denúncia ou qualquer demanda 34 

relativa a nossa competência. Aproveitamos para lembrá-los de que, como 35 

membros deste Conselho, os senhores exercem função de agente público e, 36 
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como tal, devem observar o Código de Conduta Ética do Agente Público do 37 

Estado, estabelecido no Decreto Estadual 46.644, de 6/11/2014. Deve ser sempre 38 

respeitada a liberdade de expressão de todos os conselheiros, que por sua vez 39 

devem representar suas entidades com diligência e honestidade, sendo sua 40 

atuação pautada pelo respeito com os servidores do órgão ambiental e demais 41 

colegas na atividade deste Conselho e pelos princípios éticos que regem o nosso 42 

trabalho no Estado de Minas Gerais. Recomendamos para isso a leitura do 43 

Código de Conduta Ética, disponível no site do governo. Atenciosamente, Ana 44 

Carolina Andrino de Melo, Marina Antunes Pimenta, Laércio Capanema Marques, 45 

Giovana Lourenço Coleta, Ricardo Henrique Cotini. Informamos também que, 46 

além da iniciativa ora apresentada, serão planejadas outras atividades, mais 47 

abrangentes, a serem desenvolvidas junto aos conselheiros do COPAM e do 48 

CERH, com o objetivo de orientá-los e deixar permanentemente aberto o diálogo 49 

com a Comissão de Ética da SEMAD e que tais propostas serão encaminhadas 50 

a vossa excelência para conhecimento e aprovação no momento oportuno.’ 51 

Deixaram os contatos também da Comissão de Ética. O e-mail da Comissão de 52 

Ética é: comissaodeeticasemad@meioambiente.mg.gov.br. Os conselheiros que 53 

tiverem alguma dúvida podem encaminhar seus e-mails para esse e-mail de 54 

referência. Nós temos dois vídeos para apresentar sobre ações do Sisema. O 55 

primeiro deles é sobre os municípios que recebem os primeiros diagnósticos 56 

socioambientais do Programa Água Doce em Minas Gerais. O Programa Água 57 

Doce, uma iniciativa que prevê a instalação de dessalinizadores de água em 69 58 

localidades rurais do Semiárido Mineiro, realizou na última semana a entrega dos 59 

primeiros diagnósticos socioambientais do programa no Estado. Os relatórios 60 

atendem 22 comunidades no município de Espinosa e Monte Santo e na região 61 

Norte do Estado. No total, serão entregues 279 diagnósticos até o fim do ano. 62 

Utilizada em regiões onde a água doce é escassa ou de difícil acesso, a tecnologia 63 

deve beneficiar cerca de 28 mil pessoas em Minas Gerais.’” * Exibição de vídeo 64 

institucional sobre o programa. Presidente Renato Teixeira Brandão: “Próximo 65 

comunicado. ‘Minas sedia a Audiência Pública Sudeste do Plano Nacional de 66 

Resíduos. Minas Gerais foi o Estado escolhido pelo Ministério do Meio Ambiente 67 

(MMA) para representar a região Sudeste dentro do cronograma nacional de 68 

audiências públicas promovidas pelo órgão para debater o Plano Nacional de 69 

Resíduos Sólidos (Planares) junto à sociedade. O evento, realizado na quarta-70 

feira (21/10), na Cidade Administrativa, colocou em discussão ações e metas que 71 

integram a Política Nacional de Resíduos Sólidos (PNRS), bem como 72 

peculiaridades regionais do planejamento elaborado pelo governo.’ Também 73 

vamos a um vídeo sobre o evento.” * Exibição de vídeo institucional. Presidente74 

Renato Teixeira Brandão: “Temos neste ponto de pauta o retorno da Moção 75 

01/2020, feita por esta Câmara, relacionada a alguns itens, alguns parágrafos, da 76 

DN 217, relacionada a recapacitação e repotencialização de PCHs. Esse 77 

documento foi avaliado tanto pela SEMAD quanto pelo próprio Instituto Mineiro de 78 

Gestão das Águas (IGAM), e vamos trazer aqui o encaminhamento dado pela 79 
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Secretaria, através do seu superintendente Fernando Baliani.” Fernando Baliani 80 

da Silva/SEMAD: “Eu venho aqui manifestar que a moção proposta nesta Câmara 81 

Técnica foi apreciada pelo IGAM e pela SEMAD, e nós concordamos com a 82 

proposição solicitada, emitimos um parecer. Esse parecer eu vou encaminhar 83 

para a Assoc, para que possa dirigir para vocês tomarem conhecimento. Nós 84 

informamos que as alterações solicitadas dentro dessa moção por esta Câmara 85 

Técnica, logo que foi acatada tanto pelo IGAM quanto pela SEMAD, serão 86 

encaminhadas para deliberação da Câmara Normativa e Recursal, para que haja 87 

alteração da Deliberação Normativa COPAM 217. Neste exato momento, não tem 88 

uma data definida para o encaminhamento junto à CNR, mas informo que nós 89 

temos um conjunto de alterações e ajustes que estamos fazendo na DN 217, além 90 

da que vocês propuseram, e temos uma expectativa de até o início do ano de 91 

2021 conseguirmos fazer esse ajuste e pautar na CNR a Deliberação, conforme 92 

os nossos pareceres emitidos.” Presidente Renato Teixeira Brandão: “Então a 93 

proposição foi acatada, e isso vai ser pautado dentro das discussões que a própria 94 

Secretaria está fazendo de algumas revisões da DN 217, que vão ser pautadas 95 

na respectiva Câmara Normativa e Recursal, que é a instância para se discutirem 96 

essas questões.” Conselheira Maria Teresa Viana de Freitas Corujo: “Na reunião 97 

anterior, o conselheiro Paulo José levantou a questão do Cadastro das Entidades 98 

Ambientalistas. Ele foi atendido como ONG, a Appa, mas tinha sido dito que iriam 99 

ser trazidos, nesta reunião, esclarecimentos da razão por que as entidades 100 

ambientalistas têm vivido reiteradas demandas de atualização de cadastro, e em 101 

compensação outros componentes das Câmaras do COPAM não precisam desse 102 

tipo de demanda. Então só estou trazendo que tinha ficado acertado que na 103 

reunião de hoje iriam ser trazidas informações a respeito desse assunto.” 104 

Presidente Renato Teixeira Brandão: “Eu vou conversar com a Secretaria 105 

Executiva para termos uma resposta ou uma previsão dessa resposta.” 4) EXAME 106 

DA ATA DA 41ª REUNIÃO. Aprovada por unanimidade a ata da 41ª reunião da 107 

Câmara de Atividades de Infraestrutura de Energia, Transporte, Saneamento e 108 

Urbanização, realizada em 29 de outubro de 2020. Votos favoráveis: Segov, 109 

Sede, Seinfra, Cohab, Codemig, Crea, CMI, Sicepot, Appa e Uemg. Abstenções: 110 

Angá e Abenc. Os conselheiros que se abstiveram justificaram as abstenções pelo 111 

motivo de não terem participado da reunião. 5) PROCESSO ADMINISTRATIVO 112 

PARA EXAME DE LICENÇA DE OPERAÇÃO CORRETIVA. 5.1) Anel 113 

Imobiliária Ltda. CGH São José - Central Geradora Hidrelétrica (CGH) e 114 

Linhas de Transmissão de Energia Elétrica. Divinópolis/MG. PA 115 

18681/2018/001/2018. Classe 4 (conforme Lei nº 21.972/2016, artigo 14, inciso 116 

III, alínea b). Apresentação: Supram Alto São Francisco. Licença concedida 117 

por unanimidade nos termos do Parecer Único, com as seguintes correções: – Na 118 

página 29, onde está escrito “indeferimento do pedido de renovação da Licença 119 

de Operação - RevLO,” leia-se “deferimento do pedido de Licença Ambiental 120 

Concomitante”; – Nas páginas 3, 29, 31 e onde mais constar “Licença Ambiental 121 

Convencional - LAC”, leia-se “Licença Ambiental Concomitante - LAC”. Votos 122 
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favoráveis: Segov, Sede, Seinfra, Cohab, Codemig, Crea, CMI, Sicepot, Angá, 123 

Abenc e Uemg. Abstenção: Appa. Justificativa de abstenção. Conselheira Maria 124 

Teresa Viana de Freitas Corujo: “Abstenção. As razões foram já apontadas, e eu 125 

repito. É um processo de licenciamento a partir de termo de ajustamento de 126 

conduta e com algumas questões não claras se é LOC ou se é LAC.” 6) 127 

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE RENOVAÇÃO DE 128 

LICENÇA DE OPERAÇÃO. 6.1) Companhia de Saneamento de Minas Gerais 129 

(Copasa/ETE Justinópolis). Estação de tratamento de esgoto sanitário. 130 

Ribeirão das Neves/MG. PA 06844/2013/002/2019. Classe 4 (conforme Lei nº 131 

21.972/2016, artigo 14, inciso III, alínea b). Apresentação: Supram Central 132 

Metropolitana. Licença renovada por unanimidade nos termos do Parecer Único. 133 

Votos favoráveis: Segov, Sede, Seinfra, Cohab, Codemig, Crea, CMI, Sicepot, 134 

Angá, Abenc e Uemg. Abstenção: Appa. Justificativa de abstenção. Conselheira 135 

Maria Teresa Viana de Freitas Corujo: “A Appa não conseguiu contato com 136 

pessoas para poder conversar e saber sobre essa renovação da Licença de 137 

Operação, e optamos por nos abstermos.” 6.2) Consórcio AHE Porto Estrela. 138 

Sistemas de geração de energia hidrelétrica, exceto Central Geradora 139 

Hidrelétrica (CGH). Joanésia, Braúnas e Açucena/MG. PA 140 

00171/1994/010/2005. Classe 6. Apresentação: Supram Sul de Minas.141 

Processo retirado de pauta com pedido de vista da CMI e vista conjunta solicitada 142 

por Sicepot e Sede. 6.3) Vital Engenharia Ambiental S/A. CTR Macaúbas. 143 

Aterro sanitário, inclusive aterro sanitário de pequeno porte; aterro para 144 

resíduos não perigosos Classe II-A e II-B, exceto resíduos sólidos urbanos 145 

e resíduos da construção civil; estação de tratamento de esgoto sanitário; 146 

base de armazenamento e distribuição de lubrificantes, combustíveis 147 

líquidos derivados de petróleo, álcool combustível e outros combustíveis 148 

automotivos; disposição final de resíduos de serviços de saúde (Grupos A4, 149 

B sólido não perigoso, E sem contaminação biológica, Grupo D, e Grupos 150 

A1, A2 e E com contaminação biológica submetidos a tratamento prévio) em 151 

aterro sanitário, aterro para resíduos não perigosos classe II A, ou célula de 152 

disposição especial; área de triagem, transbordo e armazenamento 153 

transitório e/ou reciclagem de resíduos de construção civil e volumosos. 154 

Sabará/MG. PA 00543/2001/012/2016. Classe 4 (conforme Lei nº 21.972/2016, 155 

artigo 14, inciso III, alínea b). Apresentação: Supram Sul de Minas. Processo 156 

retirado de pauta com pedido de vista da Appa. 7) ENCERRAMENTO. Presidente157 

Renato Teixeira Brandão: “Conselheira Maria Teresa e demais conselheiros, o 158 

esclarecimento foi dado, e depois nós vamos fazer por escrito, e vou pedir à 159 

Secretaria Executiva que passe um e-mail solicitando um documento por escrito 160 

da Subsecretaria de Gestão Ambiental. A informação é: como todos sabem, o 161 

Sisema teve um problema no seu sistema, e teve uma série de sistemas que 162 

caíram. De alguns, por um esforço até da Superintendência de Tecnologia da 163 

Informação, nós conseguimos o retorno, porém os dados das organizações 164 

ambientalistas foram perdidos nessa queda do sistema. Uma vez que os dados 165 
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foram perdidos, foi feita uma consulta jurídica à assessoria jurídica da SEMAD, e 166 

a assessoria indicou que fosse realizado um novo credenciamento dessas 167 

organizações. Então o que aconteceu foi um problema de tecnologia da 168 

informação, em que o Sistema de Meio Ambiente acabou perdendo as 169 

informações dos credenciamentos das organizações, e aí se identificou que 170 

deveria se abrir um novo prazo, um novo credenciamento, para termos todos os 171 

dados das organizações. Foi esse o problema identificado que aconteceu, não 172 

aconteceu somente com esse sistema, aconteceu com vários sistemas do 173 

Sisema, e esse problema nos levou a abrir um novo cadastramento para as 174 

organizações. Como encaminhamento, nós vamos fazer esse e-mail para a 175 

Subsecretaria. Eu já trago a resposta aqui, mas na próxima reunião 176 

disponibilizaremos a resposta formal da Subsecretaria.” Em seguida, não177 

havendo outros assuntos a serem tratados, o presidente Renato Teixeira Brandão 178 

agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada 179 

esta ata. 180 

__________________________________________________________________ 181 

APROVAÇÃO DA ATA 182 

183 

__________________________________________________________________ 184 

Renato Teixeira Brandão  185 

Presidente da Câmara de Atividades de Infraestrutura 186 

 de Energia, Transporte, Saneamento e Urbanização 187 


